

La zona de Maliaño

Pocos días antes de que se celebraran las últimas elecciones municipales, los candidatos fusionistas repartieron profusamente un manifiesto-programa en el que se hacían grandes promesas al vecindario.

Algunas de las promesas, por ejemplo, la nueva organización de la guardia municipal, han sido ya realizadas; pero todavía quedan por llevar a cabo no escaso número de las mejoras prometidas en el manifiesto, las cuales prometemos ir recordando á los candidatos liberales que resultaron triunfantes en las pasadas elecciones.

Prometieron los fusionistas sanear y fomentar la construcción en la extensa zona de Maliaño, abandonada por completo desde hace buen número de años.

El actual Alcalde señor San Martín, que fue elegido por aquel distrito, con lucidísima votación por cierto, y que fué uno de los firmantes del manifiesto á que hacemos referencia, no retrasó el cumplimiento de lo que se prometiera al cuerpo electoral.

Pocos días después de haber tomado posesión de su elevado puesto, el señor San Martín convocó a una reunión á los propietarios de la zona de Maliaño, con objeto de ver el mejor modo de efectuar el saneamiento de aquella parte de la población.

Todos los que bajo la presidencia del señor San Martín se reunieron, quedaron conformes en proceder al relleno de terrenos y al saneamiento de las marismas situadas á lo último de Maliaño.

La Alcaldía concedió un plazo prudencial, que terminó, si no recordamos mal el 4 del próximo pasado mes de marzo, para que comenzaran los trabajos que habian de dar por resultado el mejoramiento de una zona hacia la cual tiende á ensancharse Santander, sin que hasta ahora le haya sido posible por las condiciones que ofrecían los terrenos que constituyen la misma.

La mayor parte de los propietarios de Maliaño, terminado el plazo que les concediera la Alcaldía para llevar á cabo por sí mismos los trabajos de relleno y saneamiento de los solares y marismas, delegaron en la primera autoridad local para que fueran anunciadas la subasta del relleno de sus terrenos.

Este acuerdo fué tomado por los propietarios de la zona de Maliaño á principios de marzo, é inmediatamente el señor San Martín dió las oportunas órdenes al señor arquitecto municipal para que formase el presupuesto a que habia de sujetarse la subasta del relleno de la primera zona de Maliaño.

El señor arquitecto municipal, con una actividad que le honra, formó el presupuesto de subasta en unos dieciocho ó veinte días, gracias á cuya actividad la Alcaldía ha anunciado ya dicha subasta, la cual tendrá lugar el día 3 del próximo mayo en el salón de actos públicos del Ayuntamiento, bajo el presupuesto de 185.308,66 pesetas y con arreglo al proyecto y condiciones dispuestas.

El saneamiento de los terrenos de Maliaño hace ya bastantes años que se imponía por varias é importantes razones.

Las lagunas existentes al final de la precitada zona son sumamente perjudiciales para la salud pública, sobre todo en la época de los grandes calores, como hemos hecho ver en distintas ocasiones.

En las extensas lagunas de los Juncuales de Maliaño, de cenagosas y corrompidas aguas, crianse infinidad de inmundos y venenosos animales, que como por ejemplo el cínif, así que comienza el verano se multiplican extraordinariamente y se desparman por toda la ciudad, molestando á todo el mundo, y lo que es peor, inoculando á las personas que sufren sus picaduras el virus venenoso que contienen en sus diminutos cuerpos.

Dejando aparte las enfermedades á que pueden dar origen las emanaciones que se desprenden de las mencionadas lagunas, vamos á presentar bajo otro aspecto los resultados que puede traer consigo el saneamiento de Maliaño.

La zona de que nos ocupamos representa

el ensanche de Santander, y como quiera que esta capital de día en día tiende á extender su radio, las obras que se van á emprender en Maliaño no pueden ser más convenientes.

Cuando aquella parte de la población ofrezca las condiciones necesarias para que en ella tome incremento la construcción de edificios viviendas, se habrá conseguido así mismo resolver la carencia y escasez de habitaciones que desde hace algún tiempo se nota en esta capital.

Aunque es bastante avanzada la fecha señalada para la subasta de las obras de Maliaño, creemos que imprimiéndolas alguna actividad, podrá haberse hecho bastante para cuando los calores ejerzan su perjudicial acción sobre aquella zona.

Ramillete Literario

SUFRRIR ES VIVIR

Maldiciendo mi dolor,
á Dios clamé de esta suerte:
—Haced que el tiempo, Señor,
venga á arrancarme este amor
que me está dando la muerte.

Mis súplicas escuchando,
su interminable camino
de orden de Dios acortando,
corriendo, ó más bien volando,
como siempre el tiempo vino.

Y—voy tu mal á curar;—
dijo; y cuando el bien que adoro
me fué del pecho á arrancar,
me entró un afán de llorar
que, aun de recordarlo, lloro.

Teniendo por mi pasión
penas sufrí tan extrañas,
que aprendí mi corazón
que unas misma cosa son
mis penas que mis entrañas.

Y feíz con mi dolor,
grité mi alma arrepenida:
—Decid al tiempo, Señor,
que no me arranque este amor
que es arrancarme la vida.

R. de Campoamor.

LAS INDUSTRIAS DEL CAMPO

A medida que la juventud se ilustre y lea, ya que todo el mundo no puede tener el placer y la gran enseñanza que dan los viajes, más y más se apartará de los puestos oficiales para buscar su porvenir ámplio, digno y seguro en las industrias, en el comercio y en la agricultura.

El suelo y el subsuelo de nuestra patria fué mirado con desdén por los que ansiosos de fáciles ganancias se iban á lejanos países sin porvenir seguro y sin consultar la estadística exacta de los que volvían realizados sus deseos.

La desvinculación ha deshecho esas fortunas de la nobleza que dejaban pasar años y aún siglos sin visitar sus dominios, menguados por la rapacidad de administradores venales y anulados por la ignorancia de señores y vasallos.

Pocos son los que convencidos de su propio interés han vuelto los ojos hacia sus fincas y cuidándolas y aplicando en su explotación los modernos adelantos, han conseguido rehacer su hacienda y gozar de pingües fortunas; esos señores vieron que para vivir con los actuales tiempos no basta llevar antiguos pergaminos trayendo á colación que sus antepasados valían y pesaban con sus lanzas y mesnadas.

La nobleza moderna es la del saber; la fuerza es la del comercio y la industria; el esplendor está en la agricultura con sus múltiples aprovechamientos. Los que tal hacen, desarrollando la riqueza del país, dando de comer y civilizando al pueblo, esos son los nobles del día los que dirigir pueden con conocimiento de causa, la hacienda del país, resumen de todas las energías patrias.

Orgullo dá ver lo que nuestro país produce con sus negocios míseros; admiración causa ver las industrias que á su sombra

han nacido en el Norte de España, convirtiéndolo en centros fabriles que pueden rivalizar con los mejores de otros países.

Y su desarrollo es creciente porque vamos sabiendo y aplicando lo que en otras partes hemos aprendido y porque de allí vienen solicitando nuestras inexploradas riquezas.

Pues mucho, muchísimo tenemos que hacer en los negocios agrícolas en que apenas si hemos admitido otras mejoras que aquellas que por lo evidente y practicas no hemos tenido más remedio que adoptar.

Pero ¿qué hacemos hoy no solo para mejorar esos negocios, para crear nuevas cosas, ni aun para hacer más llevadera la suerte del labrador en España?

¿Qué para soportar con más desahogo los enormes tributos que pesan sobre esa clase pendientes siempre de lo que el tiempo permita y conceda?

Y sin embargo los labradores y los dueños de fincas, ven el encarecimiento creciente de los alimentos y por tanto la seguridad de hacer su negocio, haciendo á la vez posible la vida de tantos para quienes hoy es imposible por falta de alimentación sana y suficiente.

¿Y cómo hacer? dirán unos.
Yo no entiendo de negocios ni de industria, dirán otros.

¡Es claror Raro es que alguien haga por instinto propio lo que tan fáciles de realizar sin más que ver lo que otros hacen y aquí es donde encontramos que la mano de gobierno inteligente debe sentirse.

Esperar á que el pueblo se entere de ciertas cosas, es materia muy larga y de resultados mas lejanos aún; pero ir á él, darle folletos, libros y publicaciones en donde se le enseña el camino, con cuyas lecturas las gentes, entran en curiosidad primero, en ganas de ensayar después y en el camino de los adelantos más tarde, es práctico, es racional, es lo que debe ser y mas en un país alejado de los demás, por su situación geográfica y de cuanto es cultura y adelanto en mas de un siglo.

ESPAÑOLES
DEL SIGLO XIX
GODOY

El príncipe de la Paz es uno de los personajes del siglo pasado que más ha fijado la atención de la crítica. Sus méritos, su elevación, su personalidad toda ha sido objeto de amplia discusión.

Nosotros diremos tan solo que don Manuel Godoy nació en Badajoz el 12 de Mayo de 1767, y que ejerció funesta influencia en nuestra política y en nuestra sociedad.

Hijo de noble familia, que contaba escasos bienes de fortuna, Godoy vino a Madrid, y fué guardia de Corps.

Segun algunos biografos suyos, tanto por sus dotes de inteligencia como por sus condiciones físicas, no tardó en ganar la estimación y el aprecio de la reina Maria Luisa primero, y del rey Carlos IV después.

Llegó Godoy á dominar de tal modo á los citados monarcas que subió velozmente á capitán general y á grande de España de primera clase, sustituyendo, al tratarse de la guerra con Francia, por mostrarse partidario de ella, al ilustre conde de Aranda, que abandonó el poder por defender la paz.

Siguió á esta inusitada elevación la guerra con la vecina nación, la paz estipulada por el funesto Godoy, y el encubramiento de este á Príncipe de la Paz.

Cometió Godoy el gravísimo error de ajustar el tratado de Fontainebleau con Napoleón, alucinado por la idea de ser coronado rey de los Algarbes, ó sea de parte de Portugal; y aunque más tarde quiso enmendar su yerro, proclamando la guerra contra los invasores, el pueblo le persiguió, quemó sus muebles y le hubiese dado muerte á no permanecer escondido entre unos rollos de esteras, de donde salió, impulsado por el hambre, para entregarse á sus enemigos.

Desposeido por el rey de todos sus honores y cargos; entregado á los franceses, pasó muchos años en Roma y París, proscrito y de su patria execrado.

Murió en París en 1841, habiéndole sido devueltos sus títulos y honres pocos años antes.

Godoy, á pesar de sus muchos errores, tuvo no pocas iniciativas, dignas de aplauso, en pró de la instrucción é higiene públicas.

Sección de noticias.

El Director de este Instituto general y técnico, don José Escalante y Gonzalez, nos ha comunicado en atento besalamano la toma de posesión de dicho cargo, para el cual fué nombrado por real orden del 23 del pasado mes de marzo.

Enviamos nuestra enhorabuena al señor Escalante, y deseamos que ocupe por muchos años la dirección de este Instituto.

Habiendo sido concedida á esta provincia, según Real orden trasladada por la dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, con fecha 12 de marzo, una Estación de industrias derivadas de la leche, que ha de instalarse en el punto que se juzgue más conveniente, y resultando que existen varios Ayuntamientos en que, con evidente provecho para la enseñanza de que se trata, pudiera establecerse la estación de referencia, la Comisión provincial ha acordado que los Ayuntamientos á quienes convenga que se instale en sus términos aquel centro de enseñanza, informen respecto de las praderías que al efecto puedan aprovecharse y dependencias que reúnan, con todos los demás datos necesarios para poder resolver.

Garganta, voz y boca, tos y afonía, se curan con las pastillas del doctor M. Caldeiro, 1'50 pesetas. Pidase en farmacias y autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Los heridos á causa del derrumbamiento ocurrido en las obras de la Electra del Besaya, que se hallan convenientemente asistidos en el Hospital de San Rafael, continúan en estado satisfactorio, dentro de su gravedad, habiendo sido visitados estos días por las autoridades.

El viernes fué visitada por el Alcalde señor San Martín la fundición del señor Roviralt, contratista de las monumentales farolas que se han de colocar en la avenida de las Naos.

El señor Roviralt manifestó que las farolas comenzarán á colocarse á fines de este mes.

El antiguo y conocidísimo industrial en esta población don Demetrio Soto, ha abierto un nuevo establecimiento de obra prima con el título de *Zapateria Moderna* en la calle de la Compañía número 9, frente á la Gran Bretaña.

El local está adornado con tanto gusto y es tal la variedad de calzado que en él existe, que sin temor ninguno se puede asegurar compite con los mejores de la capital y aún de fuera de ella.

Dedicado desde su niñez el señor Soto al ramo de esta industria ha montado en el mismo establecimiento un espacioso taller de calzado para los parroquianos que deseen hacerlo á la medida, contando desde luego con que el género que emplea es superiosísimo y el corte de lo más fino y elegante que se conoce.

Para el calzado de señoras y niños tiene operarios especiales con objeto de subsanar los defectos de los piés y de esta manera es como el señor Soto ha adquirido la clientela y fama que tiene de excelente maestro.

En atenta carta, nos manifiesta nuestro colaborador señor Herraiz su sentimiento por no poder seguir escribiendo para este periódico, durante un corto espacio de tiempo, en el cual, pueda sincerarse de ciertos cargos que le hacen en una carta anónima y que afectan á su reputación literaria.

Esperando sea corta su ausencia en las columnas de este periódico, le deseamos salga airoso de la cuestión que le prohíbe utilizar su pluma.

Ya comenzó a venderse la carne de caballo en Barcelona.

Como en los primeros días fuera insuficiente uno de los cuadrúpedos para el consumo se ha aumentado el sacrificio en dos más.

Como curiosidad, solamente, anotamos los precios á que se vende.

Muslo, á 2 pesetas kilo; 80 céntimos los 400 gramos.

Espalda, 1'50 pesetas kilo; 60 céntimos los 400 gramos.

Corpora, 1 peseta kilo; 40 céntimos los 400 gramos.

Fillets, 3 pesetas kilo; 1'20 céntimos los 400 gramos.

En la sesión celebrada en la tarde del viernes por la Junta provincial de Beneficencia se acordó remitir á la Dirección general, para su aprobación, las cuentas remitidas por diferentes patronatos, correspondientes al año de 1901.

El señor Gobernador ha oficiado al presidente de la Diputación y al Alcalde pidiéndoles que designen cada uno un arquitecto para que se ponga á disposición del juez de instrucción de Torrelavega con objeto de ilustrarle en las diligencias que está haciendo para conocer las causas que produjeron el derrumbamiento del muro del edificio destinado á sala de cloruración de la Electra del Besaya, en Bárcena de Pié de Concha.

También la primera autoridad de la provincia ha nombrado al ingeniero de Obras públicas señor Eugercios, para que forme expediente, á fin de que sean conocidas las causas de la catástrofe.

Por disposición de la Alcaldía fué cerrado el viernes el despacho de carnes que en Peñacastillo tiene establecido el cortador Fidel Santa María, el cual carecía de autorización para tener abierto su establecimiento.

El señor Alcalde impuso además al Santa María la multa de 50 pesetas.

Durante los meses de enero, febrero y marzo últimos se han recaudado por el Ayuntamiento 458.277'61 pesetas por derechos de consumos.

Durante el primer trimestre del año próximo pasado fueron recaudadas por igual concepto 403.794'39 pesetas.

Existe por lo tanto un saldo á favor de los tres últimos meses de pesetas 54.483'26, lo que dice no poco en favor de la gestión administrativa del actual Alcalde señor San Martín.

TRIBUNALES.—He aquí las causas que han de celebrarse en esta Audiencia provincial durante la presente semana:

Día 7.—Causa procedente del Juzgado de Torrelavega contra Juan Manuel Zabala, por disparo. Defensor, señor Collantes, procurador, señor Ruano.

Día 7.—Idem de Laredo contra Angel Cano, por lesiones. Defensor, señor Zorrilla; procurador, señor Cuié.

Día 7.—Idem de Santoña contra Gerardo Ortiz, por amenazas. Defensor, señor García Briz; procurador, señor Polidura.

Día 8.—Idem de Cabuérniga contra Gumerinda Ruiz, por hurto. Defensor, señor Lama; procurador, señor Escudero.

Día 8.—Idem de Santander contra Micaela Gómez y otro, por hurto. Defensor, señor Meana; procurador, señor Lasso.

Día 8.—Idem de idem contra Teodosio Ruiz, por resistencia. Defensor, señor Parets; procurador, señor Cuié.

Día 9.—Incidente de apelación en causa electoral de Ramales. Defensores, señores Botín y Linares; procuradores, señores Alvarez y Polidura.

Día 9.—Idem de Torrelavega contra Francisco Pernía, por injurias. Defensores, señores Agüero y Botín; procuradores, señores Alvarez y Uslé.

Día 10.—Idem de Cabuérniga contra Alfonso Martínez, por hurto. Defensor, señor Wüchsch; procurador, señor Ingelmo.

Día 10.—Idem de Santander contra Juan Antonio Gómez y otro, por hurto. Defensor, señor Herrero; procurador, señor Bascónes.

Día 10.—Idem de idem contra Isidoro Ortiz, por hurto. Defensor, señor Parets; procurador, señor Lasso.

Día 11.—Idem de Santoña contra Federico Güemes, por hurto. Defensor, señor García Briz; procurador, señor Ordoñez.

Día 11.—Idem de Torrelavega contra Miguel Gutiérrez, por hurto. Defensor, señor Díez; procurador, señor Reguera.

Día 11.—Idem de Riosa contra Francisco Ruiz, por lesiones. Defensor, señor Martínez Conde; procurador, señor Polidura.

Día 12.—Idem de Santander contra Josefa Sierra, por injurias. Defensores, señores Solano y Morante; procuradores, señores Reguera y Polidura.

Día 12.—Idem de idem contra Francisco Pelaez, por lesiones. Defensor, señor Meana; procurador, señor Bascónes.

Se anuncia por la Alcaldía que desde esta fecha al 30 del corriente se procederá al pago de los cupones vencidos el día 1.º de los títulos emitidos por el Ayuntamiento en virtud de avenio con los acreedores, y de las cédulas hipotecarias para las obras de reforma del edificio Teatro.

Los interesados presentarán, al efecto, las facturas correspondientes, acompañadas de los cupones indicados, en la sección de Contabilidad del Ayuntamiento.

Movimiento y productos del ferrocarril de Santander á Bilbao en el mes de Marzo de 1902:

	PESETAS
106.641 viajeros.....	105.179'65
31.933.641 kilógs. mercancías.....	89.872'05
1.445 cabezas de ganado....	4.184'81
Varios.....	19.940'69
Total.....	219.197'20
Productos en igual mes de 1901,	187.277'87

Por el señor Juez de instrucción fué firmado el viernes último el auto ordenando se convierta en definitiva la inscripción provisional hecha en el registro de la propiedad de los terrenos de *La Alfonsoina*, á favor de la Diputación y Ayuntamiento de Santander.

Por la Corporación municipal será llevada á cabo inmediatamente la demarcación de dichos terrenos.

El señor Gobernador civil ha encarecido de las autoridades de provincias la busca y detención de Ruperto Alonso García, fugado de la casa paterna.

En la última sesión celebrada por la Junta de Reformas Sociales, bajo la presidencia del señor Gobernador civil, se acordó que fuera indemnizado con dieciocho meses de jornal, por la Compañía Aseguradora, el obrero Víctor Martínez, lesionado en los trabajos de descarga del señor Raba.

También se acordó que don Antonio M. Velasco indemnizase al obrero lesionado Luis Herrero.

Después de la cura, el pago es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección antivenéreos y Rodo antisifilítico **COSTANCI**.

El sábado fué visitada por el señor Gobernador civil, acompañado del señor Alcalde, la escuela de la Casa-cuna de esta capital.

Los señores don Miguel Oejo Septien, y don Eduardo Aguirrebengoa han solicitado el aprovechamiento de aguas como fuerza motriz, el primero 60 litros por segundo de los arroyos Uzañera y Recollar en el sitio llamado Manos de Reocillo, para utilizarlos en la producción de energía eléctrica que se propone transportar á los pueblos de Laredo y Liendo, y el segundo 350 litros de agua por segundo del río Toina y 20 de cada uno de los diez arroyos afluentes á dicho río, en el mismo tiempo, y término municipal de Bárcena de Pié de Concha, para utilizarlos en la producción de energía eléctrica con destino á diferentes usos industriales.

Ayer á las ocho y media de la mañana tuvo lugar en la cárcel pública de esta ciudad el solemne acto de dar á los presos la Comunión pascual.

Antes habian sido preparados por el M. I. señor Dean de esta catedral, don Manuel Gomez Adanza.

El señor Alcalde de Cueto, don Manuel Fernandez ha publicado un bando contra el feo vicio de la blasfemia, en el que amenaza á los contraventores, si es por primera vez, con reprensión y si reincidiere con la pena trabajos forzados, que consistirán en

limpiar y arreglar los caminos que conducen á dicho pueblo.

Digna de imitación por sus colegas es la conducta del señor Fernandez.

Con objeto de ultimar los contratos la comision de Festejos ruega á los jardineros que hayan ofrecido *bouquets* para la Batalla de Flores se presenten á la mayor brevedad en el negociado correspondiente.

He aquí la lista de los nuevos suscriptores de *La Caridad*:

Don José Pellón Gándara, por donación, 25 pesetas.

Don Francisco S. Gonzalez, por idem, 25, por suscripción 3.

Don Francisco María Rumayor, por donación, 25.

Don Pedro Gómez Mañeru, por donación, 5, por suscripción 3.

Doña Asunción Postigo, por donación, 5.

Doña Brígida Palazuelos, por idem, 0.25.

Don Severo Díez, por idem, 5.

Doña María Pardo, por idem, 2.

Don Luciano Sáinz, por idem, 1.

Don Alfredo Panzabechia, por idem, 5; por suscripción, 1.

Doña Elvira Diego, por donación, 2.

Doña Ferpe Bor Valle, por idem, 2.

Don Angel Bernó, por idem, 5.

Señora Viuda de don Tomás Velasco, por idem, 10; por suscripción, 5.

Don Antonio Barros, por donación, 5; por suscripción, 2.

Don Vicente Madariaga, por donación, 5; por suscripción, 2.

Doña Luisa Darniche, por donación, 5; por suscripción, 2.

Don M. M., por donación, 1.

Don Luis Gutiérrez, por idem, 5.

Don Francisco Toca, por idem, 15.

Don Elías Higuera, por idem, 2.

Don Marcelo Sánchez, por idem, 3'30.

Don Lorenzo Furó, por donación, 15; por suscripción, 2.

La Compañía de Maderas, por suscripción 18.

Don Félix Galiana, por idem, 1.

Doña Encarnación Goñi, viuda de Riaño, por suscripción, 1 peseta.

Don Samuel Solana, por donación, 1.

Don Pedro Fernandez, 2.

Don L. B. G., 0'50.

Don Higinio Valle, 2.

Don Eloy Martínez, 2.

Don Juan Cuesta, por suscripción, 1.

Don José Fernandez, 1.

Don Venancio Gómez, por donación, 4.

Don Godofredo Ibañez Gómez, por suscripción, 1.

Don Ulpiano Suárez, por donación, 0'50; por suscripción, 1.

Don Eugenio de la Pedraja, 25 y 250.

Doña Catalina Herrera, por donación, 25.

Don E. L. Herrero, 25.

Don Miguel Angulo, por suscripción, 2.

Señora Viuda de Eguía, 4.

Don Gregorio Gómez, 1.

Don Leandro Hermosilla, por donación, 25; por suscripción, 2'50.

Doña Sinfoniana Trugeda, viuda de Gonzalez, 50 y 5.

Don Agapito Peña, 2 y 2.

Don Pedro de la Portilla, por donación 25.

Don Juan N., por suscripción, 1.

Doña Leocadia T. de Velasco, 2.

Don Federico Venero, 1.

Don Carlos Gonzalez, 1.

Acordada por el Ayuntamiento la provisión de la vacante de archivero municipal dotada con el haber anual de 1.850 pesetas, se anuncia por la Alcaldía el concurso por término de 15 días para que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes.

Las personas que opten á esta vacante, deberan tener de 23 á 40 años, tener el título oficial de archivero, estando obligados además á realizar cuantos trabajos se le ordene por el Ayuntamiento y jefe del personal.

El dolor de cabeza, jaquecas y neuralgias, desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor M. Caldeiro. Pídense en farmacias y en casa del autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

En Meruelo han sido detenidos por la guardia civil dos vecinos llamados Manuel y Francisco Basco por haber cortado la lengua á una vaca, propiedad de don Pedro Portilla y destrozar un arado del mismo.

La venganza créese que sea por resentimientos antiguos.

El secretario de la Junta provincial de la

Liga Marítima Vizcaína, don Francisco Gámecho, en nombre de los pescadores de las Corfadias de Mareantes de Santander, Laredo y los puertos de la costa de Vizcaya, ha dirigido al presidente de la Liga Marítima Española una exposición interesandole que oponga cuantos esfuerzos personales y en representación de la entidad que preside sean posibles, contra la pesca por arrastre en vapores en litoral cantabrico.

El documento, que es muy notable, va razonado con juiciosos argumentos ó ilustrado con buena copia de datos que apoyan los temores de los mareantes de que el pescado, y en particular la merluza, castigada por el arrastre, desapareciera pronto por completo.

El daño que el pescado sufre con ese sistema lo atribuyen en gran parte los pescadores perjudicados al empleo de redes cuyas mallas aprisionan peces de todos los tamaños, enredándose en ellas la merluza en cría, la cual, por ser inservible en el mercado, es arrojada muerta al mar, destruyéndose de esta suerte una cantidad incalculable de pescado, por lo cual opinan que reglamentando la luz de las mallas y dándole la anchura que reclama el tamaño de la merluza en su total desarrollo, se evitará que desaparezca aunque no totalmente, la enfermedad que hoy se arroja por inservible.

Al mismo tiempo consideran indispensable, no sólo que se haga cumplir con todo rigor las leyes de la vada, sino que se dicten disposiciones que las amplien y hagan más eficaces.

En la reciente disposición ordenando reformas en los balnearios se dispone que se hagan las siguientes en los balnearios de esta provincia.

ALCEDA.—Reformas urgentes.—Instalación de caldera con serpentín para la calefacción del agua.—Bruñido de pilas y paredes deterioradas.—Renovación de mobiliario deteriorado.—Preparación de despacho y habitación decorosa para el director.

Reformas necesarias.—Inspección y limpieza de las calderas existentes.—Colocación de dos depositos de madera de roble, para agua caliente y fria, en lugar de los existentes, haciendose la calefacción por medio de vapor, que alimente las duchas, pulverizaciones é irrigaciones.—Instalación de otros dos del mismo material de dos y medio milímetros de grosor, 10.000 litros de cabida con serpentín, montados sobre zócalos á un metro sobre el suelo.—Instalación de una caldera con serpentín en la proximidad de la sala de pulverizaciones, de 500 á 1.000 litros de cabida.—Recomposicion de la ducha perineal.—Instalación de cuatro aparatos de inhalación directa y segunda sala de inhalación difusa.—Blanqueo de las paredes.—Colocación de una hornilla para secar y calentar ropas.

Reformas convenientes.—Instalación de ducha móvil, caliente y fria, con trombo-clador.—Habilitación de la antigua galería de segunda para primera.—Reinstalación del gabinete de gargarismos y lavado nasal.—Ensanche de los gabinetes de baños.

CALDAS DE BESAYA.—Reformas urgentes. Construcción de una sala de duchas con aparatos modernos.—Construcción de depositos á conveniente altura.

Reformas necesarias.—Aislamiento del manantial, haciendo las obras necesarias para evitar la mezcla con otras aguas.—Desagüe de los pisos de la sección hidrográfica con el declive necesario para que no se estanque el agua.—Colocación de puertas que separen la hospedería de los manantiales.—Construcción de ascensores para el facil traslado de los enfermos.—Reposición del despacho de la Dirección.

Reformas convenientes.—Construcción de un salón de descanso para los bañistas.—Decorado y amueblaje de habitaciones de modo que resulten más cómodas y confortables.

LA HERMIDA.—Reformas urgentes.—Captado de tres manantiales.—Ventilación de los cuartos de baños por montantes de cristales móviles. Reparación del puente que existe sobre el Deva.—Cambio de los retretes actuales por inodoros.—Aumento de escupideras. Alojamiento de cuadras, cocheros y corrales del establecimiento.—Mejora, en general de la policia sanitaria del establecimiento.

Reformas y medidas necesarias.—Práctica de un nuevo análisis de las aguas.—Colocación de ducha escocesa.—Mejora de mobiliario de los cuartos de baños.—Construcción de depósito amplio de agua enfriada.—Afirmación y elevación de los depositos de hierro existentes con destino para

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callo, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

agua caliente.—Renovación de todas las bombas elevadoras del agua a los depósitos. Aumento de cantidad y presión del agua potable haciendo constante su corriente.

Reformas convenientes.—Prolongación de la galería de baños para encerrar dentro de ella el manantial primitivo.—Establecimiento de estufas parciales.—Arreglo de la bomba de la fuente.—Reunión de los aparatos pulverizadores en un gabinete.—Instalación de los aparatos de duchas en gabinetes contiguos, pero independientes.—Ensanche y mobiliario del despacho de la dirección dotándolo de silla de reconocimiento, aparatos meteorológicos, etcétera.—Instalación en la planta baja de los servicios generales de la hospedería, destinando los pisos primero y segundo para habitaciones bien decoradas; construcción de una capilla en el establecimiento.

LIÉRGANES.—**Reformas urgentes.**—Colocación de suficientes inodoros.—Colocación de escupidoras en abundancia.—Desinfección de las habitaciones al renovarse los huéspedes.

ONTANEDA.—Nada necesita por ahora.

PUNTE VIESGO.—**Reformas necesarias.**—Mejora del sistema de inhalaciones y pulverizaciones en la forma indicada ya por el Director.—Recomposición de los inodoros.

Ayer salieron de esta ciudad para Valladolid la señora de don Cayo Pombo, acompañada de su hija Rosario.

El señor Gobernador civil para Madrid, habiéndose encargado durante su ausencia del mando de la provincia el Presidente de la Diputación provincial don Higinio A. de Celis y Cortines, y

El señor Delegado de Hacienda don Arturo Valgañón, para Herrera, provincia de Palencia.

LA SOLANA—Almacén de vinos de Hilario Prados. Servicio económico y á domicilio.

La semana pasada se abrieron los cepillos del Pan de San Antonio. Con las limosnas en ellos recolectadas se han distribuido entre las Comunidades de Beneficencia, Asilos, Conferencias de San Vicente, pobres de las parroquias y vergonzantes, 3 225 bonos de pan, y se han destinado 195 libras de carne y 1041 cuartillos de leche para enfermos y familias necesitadas.

Despachos telegráficos

Madrid 6

La comisión del congreso que ha de informar sobre el nuevo proyecto de circulación

fiduciaria la constituyen los señores Puigcerve, García Prieto, Muniesa, Alvarado, Francos Rodríguez y García Alonso.

Después de las fiestas de la coronación, vendrá a Madrid la ex-emperatriz Eugenia.

Los periódicos de mayor circulación aplauden el programa ministerial.

A mediados de mayo embarcará en el puerto de Brest con rumbo á Rusia el presidente de la vecina república Mr. Loubet.

Telegrafian de Viena que en Fiume se han declarado en huelga los panaderos.

Según dicen de Barcelona poco ha faltado para que se declararan en huelga los policías, con motivo de haber publicado un periódico la noticia de que los carteristas realizaban sus operaciones con entera libertad.

En Gijón se celebró un mitin de carpinteros, con representación de todos los gremios.

Por querer contradecir los anarquistas á los socialistas, se arrojó tal jaleo que el representante del Gobernador disolvió la reunión.

Hoy se celebró en la Real Academia de la Historia la solemne recepción del conde de Valencia de don Juan.

Comunican de Copenhague que los socialistas radicales han triunfado en las elecciones municipales.

Ha llegado á Paris el Rey de Suecia.

El viernes por la tarde se celebrará en el Español la función organizada á beneficio de los hijos del inolvidable Vico.

Mr. Clemenceau ha sido elegido senador.

Ha llegado el diputado catalanista señor Rusiñol.

En el Eldorado tuvo lugar hoy un mitin anticlerical, presidido por el señor Jaime.

Hablaron los señores Vila, Vallino, Ripoll, Barriovero y Rodríguez, pronunciando discursos de tonos violentos.

El cólera va extendiéndose por todo el Archipiélago filipino.

TAYLOR Y GONZALEZ
Almacén de carbonos minerales, cok y antracita
CLASE SUPERIOR
Compañía, 6, Teléfono, núm. 127

ZAPATERIA MODERNA

DE **DEMETRIO SOTO**

Compañía 9, frente á la Gran Bretaña

En este nuevo establecimiento encontrarán mis favorecedores toda clase de calzado, desde los precios más ínfimos hasta los más elevados, contando con que el género es superior en todas las marcas.

Especialidad en calzados para señoras y niños.

Campaña 9, frente á la Gran Bretaña.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE **PEDRO GOMEZ FERNANDEZ**
socio gerente que fué de La Villa de Suance
Calle Hernán Cortés (Plaza Nueva)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MAGHO

TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO A LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES

Plato del día: Manos de ternera salsa italiana

FACTURAS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico.

Muelle, 8—Santander



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 15, Madrid.



ZOMOTERAPIA

EL ZOMOL

PLASMA MUSCULAR (Jugo de carne desecado)

PREPARADO EN FRIO, encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la **TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA,** etc.

Tres cucharaditas de café de Zomol representan EL JUGO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

sintiéndose cortado al ver la mirada del lacayo, que volvió á repetir su pregunta con ese aire especial de criado de buena casa.

—¿Qué desea el señor?

El extraccionista se revistió de audacia, y mirando al portero de pies á cabeza, dijo con el énfasis que solía tener en las grandes ocasiones y con aire protector:

—Amigo mío, desearía que me dieseis un informe.

El portero quedó sorprendido de aquellos motivos á que no estaba acostumbrado.

Su interlocutor hablaba como los señores que él había visto en escena en el teatro del Ambigú, haciéndole cambiar de aspecto en el momento.

—Bueno...—dijo Liberac notando el efecto que había producido—ya es mío.

—¿Un informe?—dijo el criado;—con mucho gusto, si me es posible.

El extraccionista sacó solemnemente diez francos del bolsillo y los puso en manos del portero. Esta segunda parte decidió su victoria.

difunta mujer, y muerta ella, yo soy el responsable... tengo obligación de vigilarla.

Adquirido este convencimiento, se quedó más tranquilo.

Enonces, y lleno de resolución, llamó á la puerta del hotel.

La puerta se abrió, dando paso al extraccionista, que no podía vencer su interna timidez á pesar de su insolente aspecto.

Acostumbraba á hablar alto, como les sucede á los chicos cuando están á oscuras para espantar el miedo.

El suntuoso aspecto del hotel le había causado asombro.

Además vió que un gran lacayo, de correcta librea, era el que le había abierto la puerta, haciéndole comprender que estaba en casa de un personaje; y esto le hizo arrepentirse del paso que había dado.

—¿Qué desea el señor?—preguntó el portero con aire arrogante.

El señor Liberac no sabía cómo explicarse y permaneció un momento con la boca cerrada,

—Euterpe no tiene esa ropa. Es necesario que vea la cara de esa joven.

Y empezó á andar más de prisa para pasar delante y volverse de pronto.

—¡Oh, rabia! ¡Es ella! ¡es ella!... y ha hecho como si no me hubiera visto... quizás sea alguna que se le parece extraordinariamente.

La joven volvió á ponerse delante. Liberac siguió maquinalmente dudando en si debía acercarse, hablarla y pedirle cuenta de su ingratitud.

Pero no se atrevió.

Después de recorrer toda la avenida de la Opera y seguir á la joven por la plaza del Carroussel y el puente de los Santos Padres llegó al muelle y torció á la izquierda.

El señor Liberac, lleno de sorpresa, la vió entrar en un magnífico hotel que estaba situado cerca de la calle de los Santos Padres.

—¡Vamos, esto si que es raro!

Entonces sintió despertarse en él los celos, agolpándose á su imaginación cien ideas á cual más mala.

VINO Y JARABE DE DUSART

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado á las nodrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la Diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

EMULSION NADAL

que contiene el 80 p. 100

del aceite hígado de bacalao y glicerofosfatos ó hipofosfitos.

ANALIZADA por el Dr. Bonet catadrático de la Facultad de Farmacia en MADRID

Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento técnico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salud de los dientes, necesario á los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Tisis, Escrófulas, Raquitismo, Linfatismo, aumenta la leche y el vigor.—Reconstituyente heroico en las enfermedades convalescentes, convalecencias, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.

MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

ó inyección antivenérea y Roó antisifilitico

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica; gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admítan los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilitico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo,

JARABE DE RÁBANO YODADO

de GRIMAULT Y Cia

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Vivienne, PARIS, y en todas las Farmacias

EL RABIOSO DOLOR DE MUELLAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horros del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

REGENERADOR DE LA SANGRE

HIERRO DE LERAS

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos, Flujos blancos ó Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.

EN PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

GRAN ESTABLECIMIENTO

de Horticultura, Arboricultura y Floricultura

DE

RAMON ESCALANTE

JARDINERO Y PROPIETARIO

Calle de Magallanes, núm. 36, Santander

Vende las mejores clases conocidas en España y extranjero de árboles frutales y madera, Rosales, Arbores floridos y de a dorno, Rosales, Naveles, Cebolletas y demás semillas de flores, Hortalizas forrajera y demás Trazados y plantaciones de huertas y jardines, contratados ó á jornal, á precios módicos.

Antonio del Campo Echeverria

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.



Inofensivo, suprime el Copáiba, la Cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en

48 HORAS

Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga; Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Cada Cápsula lleva el nombre MIDY

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias.

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE

de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

- Inapetencias, Acideces,
- Náuseas, Indigestiones,
- Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
- Vaidos, Vómitos,
- Estreñimiento dolores de cabeza,
- y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

Se detuvo un momento delante del hotel y atravesó la calzada, llegando hasta el parapeto para ver mejor.

Y confundido con los transeúntes se puso á observar.

El hotel en que Liberac había visto entrar á la jóven era el del señor Roberto Thomery.

El extracionista estaba anhelante... ¿qué hacer?

La duda no era ya posible, puesto que había reconocido perfectamente á Euterpe.

Pero ¡oh desesperación! no á Euterpe vestida sencillamente y con su semblante cándido, sino á la Euterpe que él no conocía, ricamente ataviada y con una altivez que no había visto nunca en la jóven.

El señor Liberac estaba sorprendido y absorto á la vez.

¿De dónde procedía aquel traje tan rico?

¿Qué iba á hacerse en el hotel?

¡Vaya! pues era muy sencillo... había ido á buscar á algun amante.

—¡Fijos del candor de las jóvenes!—dijo el señor Liberac desesperado.

Era necesario tomar una determinación.

Y sumergido en sus reflexiones el extracionista volvió á dudar.

Había visto á Euterpe, la había reconocido perfectamente, era ella.

Y sin embargo no era posible que fuese ella. No, aquello no era posible.

Euterpe estaba en Saint Cloud, en su casita con su bata azul, que hacia resaltar sus admirables formas.

Allí había un misterio seguramente, y era preciso averiguarlo.

—Concluyamos. Voy á entrar en el hotel y preguntar... así sabré á qué atenerme.

Y lleno de resolución dió unos cuantos pasos hacia adelante.

—Me van á despedir como á un lacayo... pero no—dijo después de reflexionar un momento;—después de todo, yo tengo algun derecho sobre la jóven... su madre la confió á mi

El señor Liberac sintió no poder dar una bolsa bien rellena; pero notó, sin embargo, el efecto que había producido la moneda.

—Hace un momento que ha entrado aquí una jóven.

—Si—respondió el portero guiando el ojo maliciosamente, creyendo comprender el sentido de aquellas palabras,—si; pero no hay que pensar en ella... es una señorita de alta clase.

El señor Liberac se quedó asombrado... Euterpe una señorita de clase elevada.

—Si—siguió diciendo el portero.—es la hija del señor Roberto Thomery, dueño de este hotel, ilustre sabio, cuyo nombre debe conocer el señor.

—¡Ah!—dijo Liberac—esa jóven que acaba de entrar es la hija del sabio electricista señor Thomery.

—Si, señor, precisamente—contestó el lacayo;—veo que conoceis el nombre de mi amo. Si, señor, esa jóven tan hermosa que indudablemente habeis visto, es la señorita Eduvigis Thomery.